
１ 

令和元年度第１回諫早市特別職報酬等審議会 

 

１  日  時  令和２年２月１９日（水）午後３時～  

 

２  場  所  諫早市役所８階 ８－３会議室 

 

３  出席者  委員  ６名  

         入江良美委員  

         大久保てるひ委員 

         黒田隆雄委員  

         古賀文朗委員  

         宮崎大輔委員  

         山口  実委員  

  欠席者  委員  ２名  

         西村伊知惠委員  

         真壁正二郎委員  

      事務局  ７名  

 

４  会議次第 

 委嘱状交付式  

  １  委嘱状交付  

  ２  市長挨拶  

 特別職報酬等審議会 

  １  開会  

  ２  会長選出  

  ３  諮問  

   ・諫早市議会議員の議員報酬の額について  

  ４  議事  

  （１）職務代理者指名  

  （２）議事録署名人指名 

  （３）諮問事項審議  

  ５  その他  

  ６  閉会  

 

５  審議内容 

 （１）  委員の互選により古賀委員を会長に選出  



２ 

 （２）  市長から審議会へ諮問書を手交  

 （３）  会長が答申まで審議会の非公開を提案  

     ⇒全会一致で非公開を決定 

 （４）  会長が山口委員を職務代理者に指名  

 （５）  会長が入江委員を議事録署名人に指名  

 （６）  審議事項  

①【事務局から配布資料について説明】  

 ・  配布資料「諫早市特別職等報酬審議会資料」  

 

②【委員の意見・質問及び事務局の説明・回答】  

・  議 会 か ら 議 員 報 酬 の 増 額 の 検 討 を こ の 審 議 会 に 諮 る よ う 要 請 が

あ っ た と の こ と だ が 、 議 会 で は 次 期 選 挙 か ら 議 員 定 数 を 減 ら す こ

とを決定しており、これと報酬額の増額は関連するのか。  

 ⇒  議 会 か ら 報 告 を 受 け た 中 で は 、 定 数 削 減 と 議 員 報 酬 の 増 額 の 

検 討 に つ い て は 、 直 接 関 連 し て い る も の で は な い と の こ と で あ

る。 

 

    ・  議員の平均年齢は。若い方々に将来議員として頑張ってもらいた

い と い う こ と で 増 額 の 検 討 を と い う こ と で あ れ ば 、 生 活 給 と い う

ものを保障しないといけないと考える。  

 ⇒  平 均 年 齢 は ６ ０ ． ５ 歳 で ２ ０ 代 が １ 名 、 ３ ０ 代 １ 名 、 ４ ０ 代

が ２ 名 、 ５ ０ 代 が ７ 名 、 ６ ０ 代 が １ ３ 名 、 ７ ０ 代 が ６ 名 と な っ

ており、６０代以上が多くなっている状況。 

 

    ・  政務活動費はどうなっているのか。  

     ⇒  諫 早 市 の 政 務 活 動 費 は 一 人 当 た り 月 額 35,000 円 で 、 年 額

420,000円となって いる。議員の 市政に 関す る調査研 究 その 他

の活動に充てられる経費であり、精算方式でホームページにお

いて実績については公表している。  

 

・  報 酬 額 の 検 討 に あ た っ て は 、 全 国 的 に ど う か と い う よ り は 、 九

州 管 内 や 同 じ よ う な 経 済 地 域 と の 比 較 が い い と 思 う 。 検 討 す る 材

料として資料を提出してもらいたい。 

     

・  現 在 の 議 員 報 酬 は 合 併 の 時 に 決 ま っ た 額 だ と 思 う が 、 旧 諫 早 市

と同額なのか。  



３ 

 ⇒  旧諫早市の議員報酬の額と同額である。  

 

・  議 員 活 動 に 専 念 す る 場 合 は 現 在 の 報 酬 は 生 活 費 や 活 動 に 係 る 経 

費などを考えると低いと感じる。  

 

・  最 終 的 に は 諫 早 市 の 財 務 状 況 が 関 係 し て く る 。 財 政 上 余 裕 が あ

る の な ら 、 九 州 一 円 を 見 た 時 の 同 レ ベ ル で 検 討 す る の は ど う か 。

全 国 で 、 類 似 団 体 と は い え 大 阪 の 箕 面 市 、 ベ ッ ド タ ウ ウ ン 化 さ れ

ている都市ですが、そこと比較されても意味がない。 

 ⇒  市 の 財 政 と い う こ と で 考 え る と 、 議 員 定 数 が 同 じ 状 態 で 報 酬

を 引 き 上 げ る と な る と 財 政 的 影 響 が あ る が 、 今 回 の 場 合 は 、 次

期 市 議 会 議 員 選 挙 の と き か ら 定 数 が ４ 人 減 と な っ て い る こ と か

らその報酬分については余裕があるという考え方もある。  

   ま た 、 諫 早 市 の 類 似 団 体 は ５ ０ 市 あ る が 、 ５ ０ 市 全 部 で 比 較

を や る と 元 々 の 状 況 が 違 う と い う 部 分 が あ る た め 中 国 、 四 国 、

九 州 の 類 似 団 体 で 比 較 す る の が 現 状 に 近 い と い う 認 識 が あ る の

で事務局で九州一円の分析資料を作成したい。  

 

・  経 済 状 況 に つ い て は 、 消 費 税 が 増 税 さ れ た 影 響 で 、 年 に す る と

６％のマイナスだと聞いている。また、新型コロナウイルスの関係

で経済状況がかなり悪化するのが想定されており、民間の給料にも

影響が出てくることが懸念される。  

 

・  議員の議会活動どのくらいあるのか。わかる資料を提供してほし

い。 

 ⇒  次回までに平均活動日数等の資料を作成したい。  

 

・  市の職員の給与体系の中で、議員の報酬はどの程度の職に相当す

るのか。  

 ⇒  資料の１ページの一番下のところに、一般職の給与モデルを記

載しており、課長級が給料表上６級に相当し給料と管理職手当を

含 め て 月 額 459,306円 と な っ て い る 。 な お 、 表 に 記 載 し て い な い

が、課長補佐級は５級になり、月額 420,000円程度になる。  

 

（７）  意見集約  

 ①【会長による意見集約】 



４ 

本 日 は 各 委 員 か ら 疑 問 、 質 問 を 出 し て も ら っ た 。 事 務 局 の 方 で 今

回 の 質 問 や 要 望 に 対 す る 資 料 を 次 回 出 し て も ら い 、 一 定 の 方 向 性 を

得 た い と 考 え て い る 。 方 向 性 を 得 た 後 に 具 体 的 内 容 に つ い て 審 議 し

ていくこととなると考えているがどうか。  

 

   ②【委員の意見】  

     異議なし。 


